

6 de Diciembre de 1963

Conversaciones con Salvador Ortiz, Méjico. (5 de Febrero N.438 Mexico 8 D.F?
(Médico salubridad) Mexico -T. 19-11-82)

Podría dividirse la obra sobre el campesino chileno en tres etapas.

I. ETAPA LA ESPERA)

Etapa de espera desesperanzada. El campesino actual en las regiones donde no ha llegado la organización, que es la mayoría. Con su salario que alcanza para comer, mal, y vivir en las condiciones más atrasadas imaginables.

¿Qué recursos humanos encuentra en si mismo para defenderse (de la miseria) y sobrevivir?

a) que fuera a instruirlos (ojalá sea uno de ellos que avanzó y comprendió sus problemas, que tiene una visión objetiva y con perspectiva) Tendría que empezar a) por destruir las fórmulas antiguas (paternalismo, entreguismo, supersticiones o subcultura que los hace aferrarse a una tradición muyca-duca en cuanto no corresponde a los adelantos que ya están a su alcance, ej. no recurrir al hospital ni al médico, sino a sus meicas, y creer que si se va al hospital solo se sale muerto (esto porque siempre esperan hasta el último momento)

b) construir nuevas fórmulas

Posiblemente se produzca un vacío entre amboas pasos. Para eso los políticos reemplazan la imagen del padre (el patrón) por el padre (el líder, en nuestro caso el candidato de izquierda.) Pero es solo una transición para llevarlo al grupo, a la organización, y hermandad, a reemplazar el padre-patrón, por el Sindicato, y del Sindicato, a todo su clase.

Quién es el campesino de la etapa primera, que llamamos campesino 1 ?

-Es un ser que sustenta su ser vital en la fuerza física, en su capacidad física de trabajo (y también de imponerse a los otros, es "más hombre", más atrevido porque confía en su fuerza física) En su mentalidad simple, confía en que otros piensan por él, y no pierde energías, las pocas que tiene, en oponerse. A lo más atribuye a la fatalidad lo que vislumbra como injusticia. Su base; el trabajo, es decir la tierra que trabaja.

Qué pasa si le quitan su fuerza física y (o) la tierra que trabaja?
Surge el conflicto.

Si se ve en conflicto, tendrá que defenderse. Qué armas tiene? puede ser que comprenda la importancia de la unión con otros. Puede que recurra a la amistad, al amor por otros seres humanos, ante la hostilidad del medio o de los hombres de clases que aparecen enemigas. Son los sentimientos los que lo empujan mas que su raciocinio, porque no está acostumbrado a razonar. Hasta ahora, no necesitó la unión, no estaba en conflicto vital, estaba soportando, sometido a una fatalidad, y dentro de eso, se movía bien, gracias a su fuerza física, y al trabajo que tenía por estar capacitado físicamente.

Podría quedar, como puerta abierta, como primer paso :UNION EMOCIONAL con algunos. Nace así el primer embrión ~~del~~ del grupo, aun sin organización racional, unión, pueramente sentimental, como una necesidad urgente de defenderse.

El campesino sintió la necesidad de unirse para construir algo, algo que lo defienda. Quiénes son los que tiene a su alrededor prontos a ~~absorberlo~~ absorberlo en sus organizaciones? Dividídamos en tres grandes grupos:

- a) La Iglesia (incluyamos Democracia Cristiana, Instituto de Educación Rural, que podríamos catalogar de libertad, cristianismo, el hombre encuentra en si mismo elementos que ha de trabajar, superar, para salir de la miseria, son una sola clase ante Dios, pero no se rompen moldes, no hay oposición violenta de clases. Mas que nada hay utopía, al confiar en que con buena voluntad y caridad (amor a Dios) se salvarán las murallas que hay entre clases y que determinan la esclavitud del campesino)
- b) el Patrón . El Patrón querrá conquistarse al campesino con medios paliativos, mejorará algo aquí, algo acá, le construirá mejores casas, combatirá el comunismo con su comportamiento magnánimo.
- c) el agitador de izquierda que les inculca sino el odio de clases, al menos una violenta oposición a la clase terrateniente, para que con ello adquieran conciencia de clase que es la primera etapa buscada por el marxista, descuidando factores educativos o de ~~educación~~ aprendizaje económico para defenderse, porque solo esperan en el triunfo de un regimen socialista y para eso necesitan los votos de estos campesinos, ya que la victoria será electoral, y en caso de no obtenerse, deben levantarse en una revolución.

Dadas las circunstancias historicas, esta última influencia de los agitadores sobre los campesinos puede resultar un arma contra ellos, porque al ser realizada a medias, deforma la visión del campesino, lo lanza a una lucha condenada al fracaso, y lo deja mas desesperanzado, mata en el el germen de la conciencia de clase, y lo reemplaza por el odio al superior (terrateniente) y falta de fe en el agitador, o sea en la idea misma de la política. El defecto de esta labor de los agitadores, en nuestros campos, podría ser el dogmatismo, el sectarismo, el basarse demasiado en la teoría. Ellos podrían decir: es que sin dinero no se puede hacer otra labor, no hay manera de crear, por ej. cooperativas, Se ha probado que no resultan sin respaldo de créditos, y para tener ese respaldo hay que empezar por cambiar de regimen. Por lo tanto, el primer paso es la revolución, hay que lanzar al campesino a la lucha.

Tenemos entonces que el campesino es la presa que se disputan tres fuerzas contrarias, a veces las dos primeras, Iglesia y patrón se unen, otras estan en pugna y aun pueden llegar a aliarse, momentáneamente las dos ultimas, como sucede en tomas de terreno urbano, (jesuitas y comunistas) pero luego surge la lucha mas fuerte aún entre ellos. Es el campesino, recibiendo estas influencias simultáneamente. Tipico ejemplo sería, el padre, sometido al patrón, la madre, a la Iglesia y el hijo al agitar comunista.

Se descuida el aspecto humano por dar toda la fuerza a la teoría, en el caso del agitador. El patrón defiende el capitalismo. La fuerza intermedia, educación cristiana, se basa en un ideal que resulta utópico.

El campesino siente entonces que no debe ser un instrumento de nadie. Nace una organización basada en lo racional, se unen los campesinos, con esto se preparan para la tercera etapa.

III a ETAPA

LA REVUELTA

(Corresponde a LONQUIMAY)

Existe ya una organización, y es interna. Los campesinos ^{se} han agrupado en un Sindicato, dirigido por sus líderes.

Pero su organización, aun regional, cerrada, no tiene la fuerza para oponerse a un regimen estructurado desde hace siglos, donde la clase dominante se comunica entre si, y tiene el poder en sus manos.

Esta organización interna, verdadera, racional, pero de grupos aislados que luchan por tener su tierra y progresar, están destinados en la realidad histórica en que viven, a fracasar; si se levantan en una revuelta serán aplastados.

En esta etapa tengo el ejemplo histórico, tema de la obra, la revuelta de Lonquimay que termina en una masacre, represión mas violenta aun que la revuelta, pero ya han adquirido conciencia de clase. Comprenden que su error es aislarse, contar solo con su propia región. Sabe que si llegan a unirse todos los campesinos y la clase obrera, nadie podrá derrotarlos en su lucha por las conquistas de justicia social.

Esta etapa termina, como las anteriores, con la esperanza, que es el paso a la etapa siguiente.

En Lonquimay se terminaría, cuando los prisioneros que ya han perdido toda esperanza en su marcha dramática de presos, hambriados, castigados, rendidos de cansancio (caminan interminablemente junto a los guardias a caballo) al llegar a la ciudad (Cura cautín o Temuco?) ven venir hacia ellos a los obreros que les gritan: ¡Viva los heroicos campesinos!

Sienten entonces que son las piedras sobre la cual se va construyendo el avance, el socialismo, la igualdad y la libertad para todos, es decir aquello por lo que, individualmente, y en pequeño grupo regional, han luchado tan duramente, y saben que aquellos que murieron no han muerto en vano, que han pasado a ser héroes de una idea, de un ideal. Esos hombres, no obtendrán mucho para sí, luego de ser liberados. Pero, aunque solo sea en un breve instante, han comprendido que son parte de algo grande, toda una clase, la humanidad en cuanto el hombre se supera, y cumplen con eso con un destino. Su vida, su lucha adquiere un sentido.

Queda la esperanza abierta para la 4 etapa.

(Fe en la posibilidad de lucha total (toda una clase) y fe en el resultado)

IV ETAPA Históricamente no ha madurado, está haciéndose. Por eso la obra misma se detiene al final de la tercera etapa. Luego surgirá el conflicto generacional. Los hijos de los que vivieron la tercera etapa, han avanzado ya. La herencia cultural se transmite ahora de manera mas brusca, se altera su proceso lento. Los viejos, por instinto han educado a su hijos, estos comprenden el valor de la educación, el verdadero valor (que no es el de tener más posibilidades de trabajo o salir de la miseria solamente) Y se encaminan a la lucha organizada de toda una clase, la revolución socialista, derrocar el regimen que crea murallas entre clases. La movilidad obtenida por ej. en México (aun cuando se pueda hacer duras críticas a su revolución) Pero podemos tener fe en esa movilidad, que hace que cada hombre, cualquiera sea su procedencia, confía en que puede llegar a cualquier nivel con su solo esfuerzo.

A través de estas etapas el campesino se va transformando de su estadio de "bestia de trabajo" a ser racional.

Primero el que los intruya ha de apoyar más en lo emocional, para ir paulatinamente educándolo, enseñándole a pensar y poder considerarlo como un ser racional.

Irá paulatinamente también destruyendo sus errores, que están arraigados en la forma de tradición, transmisión por generaciones, en su aislamiento, una serie de ideas que fueron inculcadas en ellos por la Iglesia que apoyaba a la clase dominante. Humildad, resignación etc, con estímulos, premios y castigos. Esto se va convirtiendo en un verdadero catecismo, saben que si se oponen serán castigados, que si se someten, obtendrán algunos beneficios. Pero siempre sobre la base de la desigualdad de clases. Por derecho semi-divino. (Ver estudio de Oscar Lewis (Gaceta de Méjico) sobre las "subculturas de la ~~miseria~~ pobreza".)

En el estudio de la primera etapa. creo que convendría remontarse a 1910 más o menos y mostrar el campesino de aquella época, para poder terminar la tercera etapa con la revuelta de Lonquimay en 1934. Siendo la segunda etapa, "La demagogia" situada alrededor del año 20 cuando ya han surgido las luchas obreras en el Norte, y cuando los patronos, terratenientes, se defienden para que no llegue hasta sus inquilinos esta corriente subversiva, y después de los primeros brotes del comunismo que es considerado como diabólico, pero que empieza ya a infiltrarse en los campos a través de los líderes que salen del país. (Caso de Juan Leiva.) Tendría que tomar como columna de estas tres obras, a un líder, y probablemente en dos generaciones, padre e hijo, (espiritual o carnal) como Juan Leiva Tapia. que es fusilado, o mejor asesinado como rehen con 21 balas por los carabineros, después de un refriega en la cordillera, al no conseguir doblegar a los campesinos de Guayalí (en el Matadero)

Ornamentos Campesinos

Culicpañ (Idia)

Los Andes - Jean Sancha
y varin
Vocabularios

445005